

libertad y autoridad, cuestión levantada históricamente bajo distintas formulaciones y términos. Todavía sigue siendo actual tratar de esta materia, y probablemente gozará siempre de la vigencia de las cuestiones «clásicas» que afectan al ser humano.

El libro de Burke recoge las lecciones impartidas al respecto en el Seminario Regional Saint Thomas Aquinas, de Nairobi, hasta 1986. Un tema, pues, académico pero tratado con un estilo claro y accesible al lector no especializado, que se sentirá atraído por un índice temático que revisa las distintas manifestaciones de la relación autoridad-libertad en el ámbito eclesial: autoridad y conciencia personal, el disenso, la ley, la relación autoridad-servicio, etc.

Burke no oculta su preocupación de que esta relación se enfoque a veces en términos dialécticos irreductibles. En efecto, sería condenarse a una incomprensión absoluta del problema, especialmente si nos situamos en el marco tan peculiar de la Iglesia, comunidad específicamente distinta de cualquier otro tipo de sociabilidad humana, y conformada por principios religiosos que escapan del horizonte de la sociología humana.

La opinión pública resulta en ocasiones influenciada en la actualidad por abundantes lugares comunes recibidos con escasa capacidad crítica. El libro de Burke constituye un correcto análisis de muchas de estas apreciaciones, y suscitará una serena reflexión en el lector.

J. R. Villar

Max THURIAN, *Churches respond to BEM. Official responses to the «Baptism, Eucharist and Ministry» text. Vols. V y VI*, Ed. World Council of Churches, Geneva 1988, 190 y 141 pp., 13,5 x 21,5.

Prosigue la publicación de las res-

puestas oficiales de las diversas Iglesias y comunidades cristianas al Documento de Lima, conocido por las siglas B. E. M. (*Bautismo, Eucaristía y Ministerio*). Desde el Secretariado de *Faith and Order*, en Ginebra, se ha coordinado la aparición de los diferentes volúmenes de respuestas. En esta ocasión son los vol. V y VI los que han sido puestos en circulación en el año 1988.

La relación de respuestas se publica según el orden de llegada al Secretariado: dieciséis en el vol. V y quince en el vol. VI. Merece la pena centrarse en este último volumen, ya que publica la respuesta del Secretariado para la Unión de los Cristianos de la Iglesia Católica Romana. En efecto, el vol. VI se abre con las cuarenta páginas que contienen la respuesta de la Santa Sede al B. E. M., enviada a Ginebra en agosto de 1987.

Este documento ha surgido como fruto de la colaboración de las Conferencias Episcopales —consultadas al efecto por el Secretariado para la Unidad de los Cristianos— y, junto con las respuestas de los episcopados, también han sido atendidas las observaciones de las Facultades de Teología y otras entidades. Con todo ello pudo redactarse un proyecto sometido al examen de ese Secretariado y la Congregación para la Doctrina de la Fe. El resultado final es la respuesta que ahora se contiene en este volumen VI.

La respuesta católica romana viene estructurada en una introducción, tres partes que forman el cuerpo del documento y una conclusión. El documento está siendo objeto de estudio por parte de los medios especializados, y por la importancia de su contenido y por su contexto, representa un jalón histórico en el diálogo ecuménico.

J. R. Villar